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PRIMERAS PLANAS 

 

 “QUEMA” PEMEX MILLONES  

 

MÉXICO NO PUEDE SÓLO CONTRA EL 
NARCO: SEDENA  

 

MONTERREY: OTRA VÍCTIMA CIVIL POR 
FUEGO CRUZADO  

 

APRUEBAN EN EU REFORMA DE SALUD 
RASURADA  

 

HISTÓRICO TRIUNFO DE OBAMA: AVALAN 
SU REFORMA DE SALUD  

 

NARCO VULNERA YA SOBERANÍA DE EU  

 

MEJORA PERSPECTIVA DE CRECIMIENTO: 
BANXICO  

 

LA REFORMA FISCAL SALDRÁ POR 
CONSENSO  

 

SIN EJÉRCITO, JUÁREZ NO TENDRÁ POLICÍA  

 

REPELIERON SOLDADOS EL FUEGO: SEGOB  

 

¡ERAN INOCENTES!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* La lucha antinarco se propone preservar la libertad: Calderón 

La Jornada: En privado y sin convocatoria a la prensa, el Presidente Felipe Calderón 
colocó una ofrenda floral en el Hemiciclo a Juárez para recordar 204 años de su 
nacimiento, acompañado del presidente de la Cámara de Diputados, el panista 
Francisco Ramírez Acuña; el vicepresidente del Senado, el priista Francisco Arroyo 
Vieyra, y los secretarios de Gobernación, Fernando Gómez Mont, y de Educación, 
Alonso Lujambio, quienes después lo acompañaron a Palacio Nacional. 

Cuarto orador en la ceremonia celebrada en el Patio Mariano de este recinto. 
Calderón tomó el ideario del Benemérito de las Américas para advertir que no 
cederá en su lucha por hacer prevalecer el estado de derecho, porque la victoria será 
la victoria de la legalidad. (Pág. 8) 

* Escuelas sin adaptación 

Reforma: En México, cualquier lugar es bueno para poner una escuela. Y es que lo 
mismo se construye en una enramada, en un cobertizo, en una vieja hacienda, en lo 
que antaño fueron los vestidores de un club deportivo o hasta debajo de una palapa. 
De acuerdo con el Catálogo de Inmuebles Escolares elaborado por la SEP, 2 de cada 10 
espacios que se utilizan no fueron construidos con ese fin, sino adaptados. Según el 
documento, hay 9 mil 71 planteles montados en lo que un día fue una casa; 567, en 
edificios de departamentos; 452, en locales comerciales; 193, en casas de cultura; y 
368, en anexo de alguna oficina de gobierno.  

Existen también 100 espacios educativos en enramadas, y 72, debajo de una palapa, 
además de 778 son tinglados (cobertizos o entarimados). De las escuelas construidas, 
63 fueron para uso educativo, según las respuestas de los directores al anexo del 
Formato 911 que aplicó la SEP a mitad del ciclo escolar 2007-2008. De las 72 escuelas 
que fueron edificadas en palapas, 7 tienen más de 20 años y están ubicadas en 
Veracruz y Guerrero. (Primera plana y 16-A) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01MIL220310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04REF220310
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* Anuncian control de brote de piojos 

Reforma: El secretario de Educación en el DF, Mario Carrillo, dijo el domingo que el 
problema de brote de pijos registrado en algunas escuelas del área metropolitana ya 
está controlado. No obstante, reconoció que a partir del 15 de marzo se registraron 4 
casos más de brotes en instituciones educativas, por lo que hasta el momento suman 
18 los afectados por el brote. (Reforma 8-A, Excélsior 1 y 2 Comunidad, Milenio 33) 

* Exhortará Senado a Calderón para que publique Reglamento de la Ley del Libro 

Milenio: El Senado de la República exhortará al presidente Felipe Calderón para que 
publique el Reglamento de la Ley del Libro, promulgado el 23 de julio de 2008. 
Presentado por Ramiro Hernández García, senador priísta e integrante de la 
Comisión de Educación de la Cámara alta, la excitativa se produjo por el 
convencimiento de que se trata de una legislación generosa, que contribuye de 
manera importante a alentar el hábito de la lectura. (Pág. 50-Cultura) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Educación financiera 

El Financiero: La organización no lucrativa Impulsa México dará educación financiera 
a jóvenes en los niveles de secundaria y bachillerato mediante el Parque Financiero 
Impulsa, programa que prevé sesiones teóricas y prácticas, en donde los jóvenes 
tendrán que aprender a tomar decisiones financieras y económicas de la vida diaria. 
El costo del programa, por alumno, será de 300 pesos y se cobrará una cuota de 
recuperación a estudiantes de escuelas privadas, y en el caso de los de educación 
pública, se buscará que el costo entre en el presupuesto de cada escuela. (Pág. 9) 

* Visitan Teotihuacán más de 20 mil turistas 

Milenio: Con saldo blanco y 20 mil turistas más que en 2009, la zona arqueológica de 
Teotihuacán fue visitada por más de 63 mil 500 personas, quienes tenían como 
destino principal alcanzar la cima de la pirámide del Sol, y para lograrlo, tuvieron 
que esperar un par de horas. El lugar estuvo bajo el resguardo de 820 elementos y 
vehículos de diversas corporaciones médicas y policíacas, además de 350 
trabajadores del INAH. (Pág. 51-Cultura) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S13MIL220310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S12MIL220310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01FIN220310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11MIL220310
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* Colocan mallas en patios de escuelas 

Milenio: La delegación Gustavo A. Madero instaló 42 mallas solares en más de 40 
primarias de la demarcación, con la finalidad de proteger a los alumnos de los rayos 
ultravioleta, especialmente en aquellos planteles donde se practican deportes 
diariamente en un horario prolongado. Esta acción fue realizada bajo la demanda de 
los padres de familia. (Pág. 34) 

* Puente de Plata.- Humberto Matalí Hernández 

El Sol de México: Informa que el viernes 26 de marzo, la UAM entregará los premios 
reconocimientos y menciones honoríficas a los ganadores del certamen Casa del Tiempo, 
en la Rectoría General de esta casa de estudios. Entre los galardonados se encuentra 
este columnista. (Pág. 5-¡Vive!) 

* Gana UNAM un premio de Innovación Empresarial Santander 

Milenio: Un grupo de estudiantes de la Faculta de Ingeniería de la UNAM ganó el 
primer lugar del V Premio Santander a la Innovación Empresarial, en la categoría de 
Proyectos Empresariales de Vinculación en Zonas Necesitadas, gracias a su propuesta 
Iluméxico, que consiste en el diseño, producción, instalación y seguimiento de un 
sistema de electrificación rural con energía solar. (Pág. 47) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Lucha seguirá hasta que la legalidad venza, afirma Calderón 

El Universal: El presidente Felipe Calderón aseguró que el Estado mexicano no 
permitirá que las organizaciones delictivas o de facto que operan en nuestro país 
vulneren la libertad de mexicanos y la legalidad, por ello, sostendrán una lucha por 
hacer prevalecer el estado de derecho en todo el país. 

Afirmó que su administración defenderá con “determinación” la legalidad y 
preservará la libertad y la seguridad de las familias mexicanas e insistió en que “no 
daremos ni un paso atrás” en la lucha contra el crimen organizado y el narcotráfico.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05MIL220310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S10SOLMEX220310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09MIL220310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNI220310
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Al conmemorar el 204 aniversario del natalicio de Benito Juárez en el Patio Mariano 
de Palacio Nacional, el Presidente destacó que la preservación de la libertad “sólo 
puede ser mediante la vigencia de la ley, la autoridad del Estado y la fuerza de la 
que disponen (y) tienen como deber el preservar la ley y así salvaguardar los 
derechos de los ciudadanos frente a cualquier poder, frente a la criminalidad o frente 
a cualquier situación de facto que atente contra esa libertad”. (Pág. 4-A) 

* México no puede sólo contra el narco: Sedena 

El Universal: El general brigadier Benito Medina dijo que en la lucha contra el 
narcotráfico y el crimen organizado ni el Ejército ni México pueden enfrentar solos el 
problema. Se requiere, agregó, de la cooperación internacional, ante un fenómeno 
transnacional en el que se necesita combatir el lavado de dinero, el tráfico de armas y 
los mercados de consumo. 

En entrevista, el director de Educación Militar de la Universidad del Ejército y de la 
Fuerza Aérea, rechazó las críticas sobre el papel del Ejército en el sentido de que su 
participación no ha sido suficiente para frenar la inseguridad y violencia, asociadas 
con el narcotráfico, en zonas del país como Ciudad Juárez, Chihuahua. (Ocho 
columnas y 4-A) 

* “Quema” Pemex millones 

Reforma: A pesar de que prometió reducir las pérdidas por la quema de gas natural, 
Pemex no sólo falló en ese objetivo, sino que aumentó la afectación en ese rubro el 
año pasado. Durante 2009, la paraestatal, además de contribuir a la contaminación 
ambiental, tiró a la basura 3.2 millones de dólares diarios al quemar 700 millones de 
pies cúbicos de gas natural.  

Según la Comisión Nacional de Hidrocarburos, en el último año Pemex envió a la 
atmósfera mil 33 millones de pies cúbicos diarios de gas, de los que 700 millones 
corresponden a gas natural, y el resto a nitrógeno. (Ocho columnas) 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03UNI220310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I05REF220310
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 MP PP-39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 MP PP-39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 MP PP-39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CULTURA 50 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CULTURA 50 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CULTURA 50 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CIUDAD 33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CIUDAD 34 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 POLÍTICA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 POLÍTICA 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 POLÍTICA 6 

 

 

 

 

 

TIENEN ENTRE 8 Y 9 AÑOS 

MENORES ADICTOS 

Niños de entre ocho y nueve años de edad ya son adictos a las drogas, aseguró la 

directora del Deporte en Aguascalientes, Mónica del Real. Precisó que el fenómeno 

se agudiza principalmente en colonias del oriente de la ciudad con alto nivel de 

marginación. 

Joaquín y Grupo Tepito 

 

Guerra sucia en QR 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 TENDENCIAS 47 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CULTURA 51 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CULTURA 51 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 POLÍTICA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 POLÍTICA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 ESTADOS 34 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CAPITAL 36 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL PP-16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 16 

 

  

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NEGOCIOS 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CIUDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CIUDAD 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 4 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CIUDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 ¡VIVE! 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 ¡VIVE! 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CIUDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 REPÚBLICA 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 REPÚBLICA 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10  9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10  40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CULTURAL PP-43 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CULTURAL PP-43 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 FINANZAS 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 A 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 A 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 A 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 A 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 A 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 A 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 A 20 

SEDF GARANTIZA AGUA POTABLE PARA ESCUELAS 
Reportan cuatro brotes de piojos más 

 
MÓNICA ARCHUNDIA 

 

La Secretaría de Educación del Distrito Federal (SEDF) se encuentra preparada para 
atender cualquier requerimiento de agua que tengan las escuelas públicas en la 
temporada de estiaje, afirmó su titular, Mario Carrillo.  

El funcionario dijo sin embargo que las intensas lluvias que se registraron en los 
primeros meses del año han permitido un abasto suficiente del líquido para el valle 
de México, por lo que hasta el momento ninguno de los planteles reporta escasez: 
“Las cisternas están llenas”.  

“Hay algunas zonas en las que tradicionalmente tienen escasez de agua, pero 
tenemos para el caso del estiaje preparados mecanismos operativos que nos 
permiten acudir de manera oportuna en aquellas escuelas que por alguna razón no 
tengan el agua suficiente”, afirmó.  

Más brotes de piojos  

En torno a la presencia de piojos entre estudiantes de planteles públicos y privados 
de la capital, el funcionario reportó cuatro nuevos brotes en igual número de 
escuelas, con lo cual suman 18 los detectados hasta ahora.  

Entrevistado luego de presidir una ceremonia de conmemoración por el aniversario 
del natalicio de Benito Juárez, comentó que hasta el 6 de marzo se tenían 14 brotes en 
la capital, pero de esa fecha al 15 de marzo se registraron cuatro más.  

En el Museo Panteón de San Fernando, dijo que este tipo de problemas no se 
resuelve de la noche a la mañana porque un tratamiento para eliminar estos 
parásitos tarda entre siete y 10 días para hacer efecto.  
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Además, explicó, cada piojo pone entre 10 y 15 huevecillos o liendres, las cuales son 
depositadas en el cuero cabelludo de los menores, por lo que su reproducción es 
elevada.  

Comentó que en algunas escuelas los directores no cumplen con la función de 
informar a los padres de familia sobre la presencia de piojos en los niños y ello evita 
que se tomen las previsiones necesarias.  

“Yo atribuyo esa falta de comunicación al hecho de que no se entiende muy bien lo 
que significa este problema; tradicionalmente se atribuye a falta de higiene. El asunto 
es que una familia puede ser totalmente limpiecita; viene una visita y les deja el 
bichito porque son difíciles de erradicar y no se van solos”.  

No obstante los brotes, el funcionario capitalino dijo que este problema está 
controlado y es atribuible al calor, por lo que se presenta cada año. Como no es un 
fenómeno nuevo, las familias ya saben qué hacer.  

“No podemos decir que se erradique, no es un virus, no es algo para lo cual te 
puedas vacunar, vamos a tener que seguir viviendo con los bichitos”.  

Carrillo dijo que es obligación del gobierno vigilar las escuelas, las clínicas y otros 
espacios públicos en los que tiene posibilidad de coordinar trabajos, pero no se 
puede controlar lo que pasa en cada familia: “Estén al cuidado, estén al pendiente, 
cuando vean eso, evítenlo el contagio y no se intercambien gorras, diademas y esas 
cosas”. 
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LA HISTORIA NO AUTORIZADA 
Villa reclutaba niños, la Adelita se quejaba de su marido borracho... los 

dramaturgos hacen una revisión crítica y mordaz de hechos históricos que 
marcaron a nuestro país 

 
JULIO ALEJANDRO QUIJANO 

Alguien nos ha estado engañando. Josefa Ortiz de Domínguez no fue la mujer 
abnegada y de gesto adusto que aparecía en las monedas. La División del Norte de 
Pancho Villa no sólo estaba integrada por adultos. La mejor forma de describir a 
“Las Adelitas” no es como una María Félix caminando al pie del caballo que su 
hombre cabalga orgulloso. Las estampas de las monografías serían más fieles a la 
historia si contaran los días de la decena trágica como una tragicomedia épica de 
corte brecthiano y no como un melodrana de héroes y villanos.  

La historia oficial de la Independencia y la Revolución que se ha enseñado desde 
hace ocho décadas tiene errores y malinterpretaciones que ahora, justo con el 
pretexto de la celebración del Centenario y el Bicentenario, se evidencian en varias 
obras de teatro.  

El romance del águila y la serpiente  

“Mi marido está borrachísimo y no sirve para nada”, recita la Adelita de la obra de 
teatro La inaudible historia de México, montada por la compañía Seña y Verbo. 
Alejandra Montalvo, directora de desarrollo de esta compañía fundada por actores 
ciegos y sordos hace más de dos décadas, dice a KIOSKO: “Presentamos una visión 
irónica y medio pirada acerca de la historia de México, incluidas escenas de Miguel 
Hidalgo con el estandarte de la Virgen de Guadalupe y el pasaje de los aztecas que 
llegan a Tenochtitlán pero, en lugar de un águila devorando una serpiente, se 
encuentran con que estos animales no están como nos han dicho sino en posiciones 
más bien eróticas”. En el archivo de los Hermanos Casasola, la División del Norte 
aparece como un ejército bien alineado y la imagen de Pancho Villa siempre con traje 
militar y botas de dos piezas.  
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El dramaturgo Antonio Zúñiga encontró un hueco en este mito: la División del Norte 
reclutaba también a niños de 10, 11 y 12 años que eran sacados de las escuelas, se les 
daba un arma y se les ponía a combatir en el frente.  

Y esos niños, casi siempre, morían. Zúñiga reunió las vidas de esos niños en una 
obra que se ha montado desde hace un lustro en escuelas primarias y secundarias de 
toda la República y que ahora tendrá una temporada en ciudades del norte con 
motivo de la celebración del Bicentenario: “El texto aborda temas especialmente 
crueles, incluyendo la muerte de muchos de esos niños, lo cual podría parecer un 
elemento innecesario en una obra infantil. Pero el público de niños resulta mucho 
más inteligente de lo que los adultos suponemos; lo entienden perfectamente y lo 
asimilan con reflexiones profundas”.  

La obra se llama Los niños de la bola y se ha convertido en una forma de homenaje a 
esos “niños héroes” de la Revolución que no aparecen en las biografías de Pancho 
Villa.  

Es la misma intención que tiene el director de escena Emanuel Márquez con el 
montaje Cállate, Josefa: “Hoy día nos enfrentamos al hecho de que a nuestros niños 
se les enseña una historia mocha y por ello, es importante que los artistas 
mantengamos el dedo en el renglón, en lo que se refiere a qué es lo que nos identifica 
como mexicanos”.  

Estas tres obras están dirigidas al público infantil y Alejandra Montalvo, directora de 
desarrollo de Seña y Verbo, dice que, en úlitma instancia, la celebración del 
Centenario y el Bicentenario debería provocar en los niños una reflexión sobre el 
presente: “Si las Adelitas se tenían que ir a la Revolución porque sus esposos no 
servían más que para emborracharse, y pasamos el asunto a la actualidad, vemos 
que es la misma situación que viven muchas mujeres a diario, aunque ahora no van a 
la Revolución con cartucheras sino a trabajar en condiciones de inequidad”.  

Convicciones e intereses  

Pedro Kóminik dirigirá en mayo una obra también sobre la Revolución, 
especificamente sobre la Decena Trágica. 
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Se trata de un texto que resultó luego de seis años de investigación en el que un 
grupo de artistas se ve obligado a adherirse a los vaivenes de los turbulentos años 
del maderismo. “Elegimos esa etapa porque hay mucha movilidad política, suceden 
magnicidios, golpes de Estado constantes, y es ahí donde los artistas tienen que 
decidirse por uno u otro bando para poder ejercer su profesión”, doce Pedro 
Kóminik.  

La acción de la obra (que se montará en el Teatro Julio Castillo en agosto) se centra 
en los días de la Decena Trágica, pasaje que en la historia oficial se enseña con 
abosluta solemnidad. En cambio, el texto de Kóminik tiene otro enfoque: “Hay un 
humor negro y agridulce pero sobre todo tiene un postura de crítica mordaz y fuerte. 
Me parece importante porque este fue uno de los pocos proyectos teatrales (cuatro 
en total) que fueron aprobados para formar parte de los festejos del Bicentenario del 
gobierno federal. Se trata entonces, desde el punto de vista de mi proyecto artístico, 
de combatir al sistema desde adentro”.  

Todas estas obras bien podrían agruparse bajo el slogan: “Patria que nace torcida...”, 
que es precisamente el título de un monólogo estrenado el año pasado, escrito y 
actuado por Paulo Sergio Galindo. En ella, Paulo Sergio actúa en formato de clown 
una breve sinopsis de la historia de México y descubre que “desde Hernán Cortés 
hasta Felipe Calderón” muchos personajes clave se han movido bajo una premisa de 
Antonio López de Santa Anna: “En política, las convicciones sólo sirven para 
disfrazar los verdaderos intereses”.  

Y aparece entonces el general Santa Anna parado sobre un nopal y la bandera de 
México deshilachada a sus espaldas reclamando: “¿Y por qué a mí no me erigen una 
estatua o le ponen mi nombre a un a avenida?”  

Pedro Kóminik resume la importancia de estas obras relacionadas al Bicentenario: 
“Si la patria nació torcida, entonces no hay algo que celebrar en el Bicentenario 
oficial, pero sí en el México que retratan estas obras de teatro”.  

En ese mismo sentido, Paulo Sergio Galindo enfrenta al espectador con una 
pregunta: “Corrupción, narcotráfico, políticos millonarios. ¿Sabes por qué en México 
se repiten estas cosas una y otra vez? Porque no conoces tu pasado”.  
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DELL ECUENTRA OPORTUNIDADES EN EL CAMPO 
DE LA EDUCACIÓN 

Lejos de quedarse estática y seguir en la mente del consumidor como una empresa 
de hardware, Dell comenzó desde hace varios años en un proceso de 

transformación 

HUGO LOYA 

La agresiva competencia y el desarrollo de nuevas tecnologías obliga que empresas 
de todos los tamaños tengan que innovar para mantenerse en la pelea. El desarrollo 
de nuevos equipos tecnológicos no garantiza el liderazgo en el mercado, las grandes 
firmas internacionales que revolucionaron hace unos años con sus productos, 
principalmente computadoras personales y otros desarrollos de hardware, ahora 
tienen el reto de buscar nuevos nichos de negocio, no sólo ofrecer el equipo, también 
abarcar la asesoría y el desarrollo de soluciones que permitirán a otros sectores 
económicos ampliar su campo de crecimiento.  

Dell no es la excepción, y lejos de quedarse estática y seguir en la mente del 
consumidor como una empresa de hardware, comenzó desde hace varios años en un 
proceso de transformación que va encaminado al área de servicios y soluciones.  

Óscar Peña, director general de Dell en México, comenta en entrevista con EL 
UNIVERSAL que parte de la gran transformación que ha vivido la empresa a nivel 
mundial es el poder ofrecer mayor valor a los clientes que ya se tenían por el tema de 
los equipos que comercializa la empresa.  

Ahora, dice, lo que se trata de llevar a cabo es crecer la capacidad de dar servicios y 
de ofrecer soluciones a los clientes. “Esto nos ha llevado a hacer algunas 
adquisiciones a nivel mundial y a reorganizarnos. Incluso nos ha ayudado a cambiar 
la forma en que llegamos al mercado”.  

¿Qué oportunidades de crecimiento observa la empresa actualmente?  

Estamos trabajando en un tema muy relacionado con la educación. La compañía Dell 
prácticamente nace en la Universidad y obviamente sigue muy ligada de alguna 
manera al sistema del mercado de educación en general.  
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Lo que hemos visto actualmente es que la capacidad de aportar a la educación es 
muy importante y hay un gran espacio para hacerlo.  

¿Qué busca Dell en este sector?  

El tema de la educación es una de las labores críticas de la humanidad, siempre va a 
serlo y es algo que de alguna manera habíamos obviado en la forma de acercarnos a 
retos desde el punto de vista tecnológico. Lo que habíamos hecho era bueno, estamos 
dando hardware y a lo mejor fue suficiente por un tiempo, pero ahora todo está 
cambiando, los sistemas de enseñanza han evolucionado y el uso de la tecnología en 
la vida diaria se ha incrementado y se va a incrementar de una manera brutal.  

Si se unen estas dos necesidades, lo que estamos tratando de hacer ahora es llevar 
una solución, no nada más el hardware. Entendemos perfectamente que nuestra 
aportación ha sido mayoritariamente el hardware, pero estamos buscando los 
servicios que puedan complementar nuestras soluciones de la manera más 
adecuada.  

¿Cuál es el mecanismo de integración entre el “hardware” y la solución tecnológica 
en el tema educativo?  

Hay varias partes que se deben armar. Vamos a cada institución educativa tratando 
de entender cuál es la mejor solución, entonces una primera parte es un aspecto de 
consultoría, trato de entender a lo que se quiere llegar y entender el punto de vista 
educativo para implementar tecnológicamente las herramientas que faciliten el 
estudio y que lo estimulen.  

El punto aquí es traer hardware que son computadoras y tratar de que ese hardware 
sea lo más individual posible para que cada persona tenga su equipo y sea más fácil 
el acceso tecnológico. El equipo no está aislado, siempre estará conectado con 
dispositivos interactivos como un pizarrón, sistemas de rotación, conexión a internet, 
entre otros enlaces. Lo que estamos formando es un ecosistema.  

Hay piezas clave como el tener un proveedor de contenidos y eso se desarrolla de 
acuerdo con la escuela. Queremos fomentar que el entorno donde se estudia sea más 
parecido al entorno donde van a vivir y trabajar.  
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¿Quiénes ya utilizan estas herramientas en el país?  

Estamos ahorita trabajando con cuatro o cinco negocios, lo cual nos va a dar una 
cantidad de aulas interesante para el programa piloto en México , pero a nivel 
mundial tenemos implementadas ya cuatro mil aulas. En México tiene poco que se 
hizo el lanzamiento de este programa.  

¿Son escuelas privadas?  

Ahorita es con escuelas privadas, seguimos conversando y totalmente dispuestos a 
apoyar a la Secretaria de Educación Pública en cualquier proyecto que pueda surgir, 
estamos en espera de iniciar conversaciones con las escuelas oficiales para ver cómo 
trabajamos juntos.  

¿Es costoso integrar esta solución educativa de Dell en las escuelas?  

Depende cómo se enfoque, yo diría que se debe ver el conjunto, porque también se 
pretende integrar a esta solución el financiamiento. Podemos comenzar con cerca de 
53 pesos por alumno en una escuela de más o menos unos 300 alumnos. Se está 
pensando en salones de 24 niños, donde se tendrá una laptop por persona y el 
pizarrón interactivo. El costo va de 53 a 153 pesos por alumno, con equipo como 
laptop, pizarrón, el sistema y contenido, todo junto, en una sala que se pueda ir 
moviendo realmente, tener total movilidad. El costo depende de la escuela, según el 
número de alumnos y la cantidad de salones que se quiera con toda esta solución.  

¿Los contenidos serán responsabilidad de cada escuela?  

Bueno, parte de eso nosotros queremos tener consultoría, entendemos que tenemos 
estos contenidos y estos contenidos son, vamos a decir de alguna manera, 
previamente revisados por nosotros.  

La idea es identificar que sí funcionan tecnológicamente. Si el contenido además 
atiende las expectativas de la parte de educación, del plan educativo, pues va a 
depender mucho de cada institución; si bien hay una base muy común, 
especialmente en México a nosotros se nos facilita un poco en los niveles de 
primarias y secundarias y el compromiso con el mercado de educación es a todos los 
niveles; tengo ya algunas ofertas para universidades.  
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El esfuerzo es innovador pero, ¿cuál es la parte de negocio que ve Dell como 
empresa en este proyecto?  

No hay manera de que la empresa pueda ayudar si no es parte del negocio. 
Entonces, si hay dos partes en esto, para nosotros una muy específica es que es un 
negocio en sus márgenes razonables de ingresos. Queremos hacerlo accesible a las 
escuelas y al mismo tiempo poder sostener una operación que sea rentable.  

¿Dell selecciona a las instituciones o también hay un acercamiento de ellas para 
conocer las soluciones que ustedes les ofrecen?  

Las hay de las dos formas, ya teníamos una penetración muy fuerte en el mercado de 
las instituciones educativas, lo que estamos haciendo ahora es ver cómo podemos 
ayudarlos más.  

¿Por qué caminar hacia el mercado de soluciones y asesoría?  

Bueno mientras más se vea al equipo como un commoditie hay más presión en el 
margen, meramente por situación de negocios. Por otro lado, mientras más relación 
tenemos con nuestros clientes más descubrimos las necesidades y oportunidades que 
tenemos de poderles ayudar, una de las cosas que queremos hacer hoy de una 
manera muy clara es que entendemos que nosotros podemos reducir el costo que 
cualquier empresa tiene de operar el área de tecnología de información.  

Si conseguimos reducir la parte sólo de operación, si logramos reducirla en 30%, se 
amplían los recursos para que la compañía se avoque a la creación, a la innovación y 
también destine más esfuerzo a otras áreas prioritarias. Los estudios que hemos 
hecho nos arrojan que ese costo como presupuesto de tecnología de la información 
representa 70% del presupuesto de TI, para reducir este costo no podemos 
quedarnos en el hardware tenemos que ampliar los servicios con la integración de 
soluciones. Estamos trabajando muy fuerte en virtualización, en monitoreo remoto, 
en diferentes servicios de consultoría.  
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¿Qué tanto representa integrar soluciones de consultoría para Dell?  

Hoy a nivel mundial un poco arriba de 15% del negocio. En México estamos más 
arriba, todo lo que es la parte de servicios en general, que incluye también servicios 
de soporte, en México estamos más arriba. Hemos logrado vender algunos negocios 
importantes y eso nos da una base interesante de servicios que siempre es un desafío 
mantener funcionando.  

¿Cuál es la expectativa de la compañía Dell para este año?  

Obviamente la crisis nos pegó como a todos en el mundo, sin embargo, creo que 
estamos muy preparados para la etapa de crecimiento que viene. El crecimiento 
mundial estará cercano a 4%, lo cual es muy bueno y creo que parte de lo que pasó el 
año pasado de amarrar los presupuestos va a tener que cambiar. El presupuesto 
tendrá que ser liberado y gran parte tiene que ser implementado en cambios 
tecnológicos. Yo creo que tenemos una muy buena oportunidad a nivel mundial de 
continuar creciendo. En el caso de México no es diferente, el año pasado fue un año 
lleno de desafíos, ya de alguna manera se anticipaba, creo que fue un poco más 
confuso al final con todos los cambios en el gobierno en la parte de impuestos, pero 
creo que podemos crecer arriba de 10%.  

¿Cómo lograr esa expectativa?  

En México, una parte importante es la de los servicios. Vamos a traer más servicios y 
a nivel mundial se compró una empresa de servicios y se está en el proceso de 
integración, lo cual nos va a adherir algunas oportunidades que no teníamos porque 
no teníamos esas capacidades.  

¿Hacia dónde se dirigirían?  

Son servicios en áreas específicas, algunas horizontales, de consultarías más 
sofisticadas, algunas monitoreos y operaciones, manejo de operaciones remotas. Nos 
abre oportunidades que tenemos que ir estudiando, tenemos soluciones en el área de 
salud, en el área de gobierno e incluso más específicas en pequeños segmentos de 
manufactura y de finanzas. Esto nos lleva a una integración más profunda dentro de 
cada uno de nuestros clientes.  
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¿Tiene Dell planes para nuevas adquisiciones en México o en el mundo?  

Estamos muy atentos, creemos que sí puede haber oportunidades, yo no diría 
específicamente en México aunque no quiere decir que no estemos buscando, 
estamos buscando en todo el mundo y podemos tener una estrategia y puede ser 
México, pero definitivamente yo creo que vamos a ver más actividad en esa área.  

Dell tiene casi 30 años y no había comprado ninguna empresa, en los últimos cuatro 
años ya se adquirieron como 11 ó 12 empresas de diferentes niveles, pero gran parte 
de esas adquisiciones fueron en 2007, cuando hubo una actividad muy fuerte. Esas 
adquisiciones nos ayudaron a conformar la oferta de servicios de la que estamos 
hablando ahora. Juntamos varias empresas que tenían ciertas características que 
andábamos buscando para poder ofrecer servicios modulares y flexibles, las 
conjuntamos y lanzamos el producto, el portafolio de servicios Dell y se espera que 
hoy todavía continúe, hay varias oportunidades. Creo que va a haber en este año 
negocios muy interesantes, no sólo en el área de tecnología e información, pero en 
este mercado de TI va ser muy interesante.  

¿Qué se espera de Dell este año en materia de nuevos lanzamientos?  

Obviamente no tengo el detalle o no podemos dar todavía detalles, pero yo creo que 
van a darse cosas nuevas. Hay mucha evolución en muchas áreas, una de ellas es el 
mecanismo de acceso a la llamada “nube”, a esta red de internet, cada vez vamos a 
tener mecanismos diferentes de ingresar a nuestros datos. Los últimos dos o tres 
años fueron marcados por la aparición de netbooks, los teléfonos inteligentes van 
avanzando, en estos mercados podemos ver que hay muchas cosas que requieren 
más tecnología, no productos, sino nuevas tecnologías en las que se trabaja, donde 
hay mucho énfasis en facilitar el acceso con dispositivos que sean más flexibles.  

¿Cuál es la visión que tiene sobre Dell?  

Creo que Dell es una empresa muy joven y no sólo joven en años de existencia de 
empresa, también joven internamente, el promedio de edad creo que es 
significativamente más bajo que muchas de las empresas con las que competimos, 
eso te da unas características interesantes.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/03/10 CARTERA 8 

Una es un entusiasmo muy grande, nuestra gente es muy emprendedora y eso 
también es un desafío para manejarla. Por otro lado, hay nuevos desafíos de ir 
cimentando los procesos de una mejor manera. Tengo tres años realmente en Dell, 
venía del área de servicios y soluciones, me trajeron pensando que podríamos hacer 
un cambio en estas áreas y creo que se va logrado, y ahora pude colaborar dentro de 
la estructura específica en México para hacer eso una realidad más formal.  

Desde su punto de vista, ¿cuáles son las características que debe tener la persona que 
está a cargo de una empresa dedicada a la tecnología?  

Creo que una parte es tener la capacidad de ver una poco mas allá en la parte 
tecnológica, aunque decía que conforme la tecnología va creciendo muchas veces me 
sorprende la velocidad con que nuestros clientes entienden, adoptan y empiezan a 
ver cosas nuevas. Al final creo que por un lado es tener esa capacidad de visión, pero 
por otro tener humildad de trabajar junto a nuestros clientes porque de donde salen 
las ideas para que nosotros consigamos hacerlas una realidad, es escuchando a los 
clientes y a veces es lo más difícil porque uno cree que es el dueño de la sapiencia y 
no, porque el cliente es el que sabe lo que necesita, por eso debo escucharlo bien, 
entendiendo los avances de cinco a seis años al frente. Yo diría que se debe tener 
humildad y una velocidad un poco diferente porque el mercado se mueve muy 
rápido y tienes que saber manejar un poco esa ambigüedad, a veces no tener 100% 
de las cosas pero mejor irnos con 90% o 95% para poderlo ir mejorando. 
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SSA, EN ALERTA POR VIRUS A H5N1 
 

XÓCHITL ÁLVAREZ / CORRESPONSAL 

LEÓN, Gto.— El secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, dijo que es 
latente el riesgo de que llegue a México el virus de la influenza A H5N1, detectado 
hasta ahora en Asia, África y Europa, por lo que “las alertas tienen que estar 
prendidas todo el tiempo”. Explicó que mediante la comunicación aérea “la gente 
puede estar en 12 horas de Asia al aeropuerto de Los Ángeles, y en tres horas más en 
nuestra patria, entonces hay que estar siempre vigilando”. El funcionario informó 
que existe un trabajo permanente entre México y los siete países más poderosos del 
mundo —Estados Unidos, Canadá, Francia, Alemania, Gran Bretaña, Italia y Japón— 
para que la aparición del A H5N1 no los tome por sorpresa.  

Dijo que esta variante de la influenza A es más difícil de transmitirse entre humanos, 
pero una vez contraído el virus es más letal que la A H1N1. De 2002 a la fecha, 
informó, en el mundo se han registrado 480 casos en humanos “principalmente en 
Egipto (e) Indonesia”, con una mortalidad de 60%, “pero en los últimos días 
preocupó un caso que hubo en la frontera de Rumania”.  

La alerta por el A H5N1 se encuentra en fase dos o fase tres prepandémica y así 
continuará salvo que empiecen a aparecer más enfermos, afirmó.  

Vigilancia por A H1N1  

Optimista por la posibilidad de que pronto se elimine la alerta pandémica de la 
influenza A H1N1, adelantó que prevalecerán en servicio las 560 unidades de 
vigilancia del país para identificar cualquier manifestación de gripe y el tipo de virus 
que la provoca. “Todas las entidades del país tienen la capacidad de hacer el 
diagnóstico exacto de laboratorio, si al hacer la prueba sale que ya no es ni H1N1, ni 
B ni A, entonces „aguas‟, hay otro raro”, dijo. Lo importante es la transparencia y la 
rapidez de la información, porque si sucede que no se da el aviso a tiempo, cuando 
se notifique ya puede haber pasado al país o varios países de una manera alarmante, 
dijo Córdova Villalobos. 
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APOYA RECHAZO A PRUEBAS A MAESTROS 

Expreso mi total apoyo a las maestras y maestros de Iztapalapa que rechazaron la 
absurda aplicación de pruebas de adiestramiento “tipo Enlace”, ordenada por las 
autoridades de la administración federal de servicios educativos en el Distrito 
Federal, y promovida sumisamente por jefes de sector, supervisores y directores, 
quienes se han limitado a acatar órdenes, sin reflexionar mínimamente en el daño 
que dichas pruebas provocan en el trabajo cotidiano de las escuelas (La Jornada, 
19/3/10). 

En lugar de enseñar contenidos relevantes que contribuyan a desarrollar en los niños 
la capacidad de pensar y comprender, los maestros se han vuelto meros aplicadores 
de pruebas. 

La ignorancia de nuestras autoridades educativas está a la vista: creen que inflando 
los puntajes de Enlace, nuestros niños aprenderán más y mejor. ¡Qué ciegas están! 
Ojalá otros profesores sigan el ejemplo de los maestros de Iztapalapa para acabar con 
esa farsa llamada Enlace que mucho daño ha causado a la educación pública. 

Para más información, sugiero leer el número 55 de la revista Cero en Conducta, cuyo 
tema central es el análisis crítico de la prueba Enlace (puede ser adquirida en las 
librerías de La Jornada o al 5579 1038). 

Alberto Sánchez Cervantes 
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